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лютага 2008 г. у Мінску адбыўся чар- 
говы  Пленум Цэнтральнага камітэта 
прафсаюза  работнікаў  культуры Бе-

ларусі.  У рабоце форума ўдзельнічала і дэ-
легацыя   Магілёўскага  абласнога  камітэта 
прафсаюза  работнікаў культуры  на  чале з 
У.А.Афанасенка.  У  якасці гасцей на Плену-
ме прысутнічала ўсё кіраўніцтва  Міністэрст-
ва культуры Рэспублікі Беларусь  на  чале з 
Міністрам  У.Ф.Матвейчуком. 
     Я  папрасіў  слова,  выйшаў  на трыбуну і 
сказаў наступнае: 
     “Ничуть не умаляя достижения наших культ- 
работников  во  всех сферах культурной деяте- 
льности,  включая и финансовую,  хочу  ещё  раз 
заострить ваше внимание на одном немаловаж- 
жном обстоятельстве,  способном в самом бли- 
жайшем будущем перечеркнуть многое из того, 
чего мы достигли, а также усилить социальную 
напряжённость в наших коллективах.  Я имею в 
виду  пресловутое планирование платных услуг 
в  учреждениях  культуры.  О пагубности этого 
явления я говорил неоднократно, и если раньше 
к  моим  словам относились  с  известной долей 
иронии,  то уже сегодня мы имеем то,  что име- 
ем. Например, по итогам за 2007 год пять райо- 
нов Могилёвской области – Глусский, Клический, 
Краснопольский, Могилёвский  и  Осиповичский – 
не выполнили «темп роста платных услуг куль- 
туры в сопоставимых ценах», и соответствен-
но,  работа  этих райотделов культуры на кол-
легии областного Управления культуры в этой 
части деятельности была признана неудовлет-
ворительной.  
     О чём это говорит?  Не думаю,  что руковод- 
ство этих отделов и подчинённые  им  учрежде-
ния  стали  работать хуже.  Работники культу- 
ры  в  массе  своей постоянно совершенствуют 
свою  деятельность,  ищут  новые  пути,  стре- 
мятся к новым вершинам.  Но у всех нас громад-
ной гирей повисло  на  ногах  это  планирование 
платных услуг. И вчерашние передовики вдруг в 
одночасье становятся отстающими  и  подвер-
гаются обструкции. 
     Можно понять, что сейчас такое время, что нужно 
деньги зарабатывать   и  экономить  на всём.  Однако 
не следует забывать, что наши учреждения культуры 
– это не  фабрики и заводы с материальным производ- 
ством,   а  прежде  всего  идеологические  учреждения, 
призванные работать с людьми,  укреплять идеологи-
ческие основы государства  и  держать руку на пульсе 
жизни народа.   Даже в самые сложные годы существо-
вания Советского Союза  в  культурно-просветитель-
ную работу вкладывались немалые средства,  и не бы-
ло даже попыток превратить культуру и идеологию в 
доходные производства. 
     Никогда культура,  особенно на селе, не сможет за- 
ниматься  выколачиванием  денег  из  населения.  Это 
утопия  чиновников из высоких кабинетов.  Можно  “на-
прячь”   культработников   репрессивными  методами, 
угрозами увольнения и т.д.,  но это ничего кроме озло-
бления,  выяснения отношений  и  кадровой чехарды не 
принесёт.  На устрашении рядовых культработников, 
а  также  и  наших руководителей, которые начинают 
получать нагоняи от вышестоящего начальства,  мы 
далеко  не  уедем.   Это дорога в  тупик.  Поэтому,  по 
моему   мнению,    Министерство   культуры   обязано    

 тщательно проанализировать складывающиеся тен-   
 денции,  сделать соответствующие выводы  и  выхо-  
 дить со своими предложениями на Председателя пра- 
 вительства,  а если потребуется,  то и на Президен- 
 та.  Давайте помнить слова А.Г.Лукашенко,  который  
 постоянно  говорит:  «Не  доводите  хорошие начина- 
 ния до абсурда!» 

      У  адказ  Міністр культуры Уладзімір Фёдаравіч 
 Матвейчук паведаміў,  што таксама ўстрывожаны 
 гэтай з’явай,  два разы казаў аб гэтым Прэзідэнту 
 і  два разы чуў у адказ:  “Культура павінна зараб- 
 ляць грошы!”   А  паколькі  кіраўнік  дзяржавы дае 
 такі напрамак,  то  ўсе мы будзем працаваць у гэ- 
 тым накірунку... 
     А я, пачуўшы гэтае, падумаў, што А.Р.Лукашэн- 
 ка,  аказваецца,  недастаткова інфармаваны ў не- 
 каторых пытаннях. І трэба як мага хутчэй дапама-  
 гчы яму разабрацца ў гэтай няпростай сітуацыі. 

                                       Мікалай ЯЦКОЎ, 
         член ЦК прафсаюза работнікаў культуры.  

Міністр уважліва слухае... 
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     Параметры госу-  
 дарственной  про- 
 граммы возрожде-  
 ния и развития се-  
 ла на 2005-2010 го-  
 ды  в части увели- 
 чения объёмов се-   
 льхозпроизводст- 
 ва  находятся  под  
 угрозой срыва, за- 
 явил   12  февраля 
 министр  экономи- 
 ки Беларуси Нико- 

 лай Зайченко,   выступая на заседании Со- 
 вета министров. 
        “Невыполнение в 2007 году задания по росту   
 сельхозпроизводства  поставило под вопрос дос-  
 тижение   параметров   программы  возрождения  
 на 2005-2010 года”, --  сказал Н.Зайченко.   Он  на-   
 помнил,   что   в   соответствии   с   программой  за  
 шесть лет объём сельхозпроизводства должен вы-   
 расти  на 45%,  или на 6,4%  в  среднем в год.  При  
 этом  за 2005-2007 годы совокупный прирост объё- 
 мов  сельхозпроизводства  составил  только 12,2% 
 при  плане  20,5%  на этот период.  Наряду с этим, 
 Н.Зайченко  подчеркнул,  что  “Минсельхозпрод до 
 сих пор не согласен с доведённым ему в 2008 году 
 параметром роста на 8,5%”. “Если принять вари- 
 ант Минсельхозпрода  --  рост на 6% в 2008 году,  
 то  отставание  от  параметров  программы бу- 
 дет только накапливаться.  И  поэтому  задание  
 на этот год было увеличено до 8,5%”.  “С учётом  
 этого,  и  даже  если  мы  9%  будем выполнять в  
 2009 и 2010 годах,  то  мы  только приблизимся к  
 45%, предусмотренных в госпрограмме. Поэтому  
 менять  темпы,  утверждённые  на 2008 год,  мы  
 не можем”, --  констатировал министр. 
       Между тем, в январе 2008 года объём сельхоз- 
 производства   вырос   только   на  3,5%,  сообщил  
 Н.Зайченко. По его словам, “с заданием не справи- 
 лась  ни  одна область,  а  Минсельхозпрод до сих  
 пор не согласился с доведённым заданием”. 

Н.П.Зайченко 

         Брестские власти во главе    
 с губернатором Константином 
 Сумаром  открыто высказались 
 о  невыполнимости  доведенных 
 до  них прогнозов социально-эко- 
 номического роста  в 2008 году. 
 У  К.Сумара,  который  уже  под- 
 вергся   критике   за  провалы  в 
 2007 г.,  есть все основания для 
 того, чтобы опротестовывать 
 доведенные  показатели.  Пред- 

 полагаемые  на текущий год темпы роста эконо- 
 мики  вызывают сомнения  даже  у  многих  предс- 
 тавителей правительства. У губернатора Сума- 
 ра,  чья область не выполнила в прошлом году це- 
 лый ряд прогнозных показателей, этих сомнений, 
 похоже, больше, чем у других.     «Интерфакс» 18.02. 

К.А.Сумар 

 Ряд белорусских министров и руково- 
 дителей государственных концернов 
 привлечены к дисциплинарной ответ- 
 ственности за невыполнение прогноз- 
 ных показателей в 2007 -- январе 2008 

 года. 
    Министру архитектуры и строительства Алексан- 
 дру Селезнёву  объявлен  выговор  за  невыполне-  
 ние  заданий  по  производству промышленной про- 
 дукции,   привлечению инвестиций в основной капи-  
 тал  и  вводу  в  эксплуатацию жилья в январе 2008   
 года,  а также замечание за невыполнение прогноз-  
 ных  показателей  по внешней  торговле услугами в  
 2007 году. 
     Руководителям концернов «Беллегпром» Эдуар- 
 ду  Нарышкину,   «Белгоспищепром»  Ивану  Дан-   
 ченко  объявлены  выговоры  за  невыполнение по- 
 казателей  по  внешней торговле  товарами  в  2007  
 году,  а  также  выговоры  за невыполнение заданий  
 по  производству промышленной продукции,  потре-   
 бительских товаров  и  инвестиций в основной капи- 
 питал в январе 2008 года. 
     Министр спорта  и туризма Александр Григоров  
 получил  выговор  за  невыполнение прогнозных по- 
 казателей по внешней торговле услугами в 2007 г.   
     Министр сельского  хозяйства  и  продовольствия 
 Леонид Русак  получил  выговор  за невыполнение   
 показателей  производства  сельхозпродукции и ин-   
 вестиций  в  основной капитал в январе 2008 года. 
      Глава концерна  «Белнефтехим» Валерий Каза- 
 кевич получил выговор за невыполнение заданий в  
 части  производства промышленной продукции,  по-  
 требительских  товаров   и  инвестиций  в  основной   
 капитал. 
     Замечания за невыполнение заданий по инвести-  
 циям   в  основной  капитал  получили министр про-  
 мышленности  Анатолий Русецкий,  министр энер- 
 гетики Александр Озерец,  председатель  государ- 
 ственного  военно-промышленного комитета  Нико- 
 лай Азаматов,   председатель  концерна  «Беллес- 
 бумпром»  Владимир Шульга. 
      Руководителям   республиканских  органов  госу- 
 дарственного  управления,  облисполкомов  и  Мин- 
 горисполкома предписано принять меры по компен- 
 сации допущенного  в  январе отставания и выходу   
 в феврале на установленные прогнозные показате- 
 ли.  К   руководителям  организаций,  не обеспечив- 
 ших  достижение установленных показателей,  к ра-   
 ботникам министерств  и концернов рекомендовано  
 принимать  самые  жёсткие меры вплоть до освобо-  
 ждения  от занимаемой должности.                                      
                                                   «Интерфакс»  18.02. 

   Депутат Палаты предста- 

 вителей  Сергей  Гайдуке- 

 вич, не скрывая,  сообщил  

 сумму своей  депутатской   

 зарплаты  за  январь.    По    

 его словам,   “на  руки  он  

 получил  2  миллиона 750  

 тысяч”. Гайдукевич  утвер- 

 ждает,  что каждый из его коллег-депута- 

 тов  имеет  также право на получение по-    

 собия на оздоровление в сумме зарплаты.                              

                                                 «Еврорадио».  

С.Гайдукевич 
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 “Я, грамадзянін Рэспублікі Беларусь, урачыста клянуся...” 

 Віншаванне ад камандзіра брыгады 

лютага 2008  года  страя- 
вы плац 11 Асобнай гвар- 

 дзейскай Прыкарпацка-Бер- 
 лінскай  Чырвоназнамённай 
 ордэна  Суворава  механіза- 
 ванай брыгады быў урачыс- 
 тым і  шматлюдным:   мала- 
 дыя салдаты прымалі Ваен- 
 ную прысягу.   І  наш зямляк 
 Міхаіл  Фралоў  з  хваляван- 
 нем  прамовіў клятву верна- 
 сці.  З гэтага моманту ён са- 
 праўдны   абаронца    сваёй 
 Айчыны.   Віншуем Міхаіла з 
 гэтай важнай падзеяй  у  яго 
 жыцці! 

 Асабісты подпіс 

 З маці Таццянай Яўгенаўнай і бацькам Мікалаем Васільевічам 

 З сястрой Марыяй 

 Фотаздымкі з сямейнага архіва сям’і Фраловых. 
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оўна год таму, 11 лютага 2007 года,  сваю 
Ваенную Прысягу прыняў наш аднавяско- 
вец Андрэй Пруднікаў. Ён служыць у 103й 
асобнай гвардэйскай ордэна Леніна, Чыр- 
воназнамённай,  ордэна Кутузава ІІ ступе- 

ні імя 60-годдзя СССР мабільнай брыгадзе, якая бярэ свой 
пачатак  ад легендарнай 103-й Віцебскай паветрана-дэсан- 
тнай дывізіі.   Вядома ж,  армейская служба  ў  такім славу- 
тым калектыве патрабуе ад Андрэя ўпартасці  і дасканала- 
сці ў авалодванні дэсантным майстэрствам. Ён мае магчы- 
масць зблізку бачыць высокае беларускае неба  --  калі па- 
рашут  раскрывае свой купал над яго  галавой.   І  менавіта 
поспехі  ў службе далі хлопцу магчымасць прыехаць у вод-
пуск у родныя 
Брылі, пабыць 
з маці Тама-
рай Фёдараў-
най і сустрэц-
ца са сваімі 

шматлікімі ся-
брамі, якія з 

вялікай пава- 
гай глядзелі 
на блакітны 

берэт Андрэя  
і з цікавасцю 
распытвалі 
пра армію. 

І нашаму гвар- 
дзейцу было 

аб чым успом- 
ніць... 

 Разам з маці ля роднага дома. 
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февраля - Сретение Господне. 
 Праздник связан  с  евангельским событием,  когда  

 Мария   приносит  40 - дневного  Иисуса   в  Иерусалимский  

 храм,  чтобы  священник посвятил его Богу.  Старец Симеон  

 и предсказал, кем будет младенец.  А у белорусов этот древ- 

 ний народный праздник назывался Громницы  --  в  честь бо- 

 га весны и весенних тёплых дождей Громовника. Считалось,   

 что  в  этот день зима встречается  с весною и идёт на убыль.  

 Говорили: «Если на Громницы петух напьётся водицы, то на  

 Юрье вол поест травицы».  В  этот  день освящали громнич- 

 ные свечки,  хранили их за иконами  и  считали оберегом. 

   Это невероятное явление произошло в Кричеве, 
на   склоне   одного   из  промышленных  карьеров 
предприятия «Кричевцементношифер».   А  свиде- 
телем  оказался  водитель  карьерного  самосвала 
Константин Смоляк. 
     -- В карьере ведётся выработка мела,  --  рас- 
сказал о том,  как всё было, Константин.  --  Неско- 
лько дней шёл дождь, поэтому мел стал немного  
оползать  и  образовывать  узоры.   Когда  дождь 
закончился  и  земля стала высыхать, я обратил 
внимание,  что на одном из склонов высыхающий 
мел   образует   какую-то  картинку.   Несколько 
дней я наблюдал за этим процессом,  пока,  нако-
нец,  картинка  не  стала отчётливой.  На земле 

вырисовался  лик  Девы Марии,  которая  плачет 
над телом снятого с распятия Иисуса Христа… 
      Константин сфотографировал изображение на 
склоне карьера  и  сообщил  об  этом  руководству 
предприятия. Сейчас работа возле этого мелового 
склона прекращены.  А  вот  местные жители гово-
рят, что когда-то на месте нынешнего карьера сто- 
яла  маленькая  православная церквушка или ча-
совня.    Появление   таинственного   изображения 
многие склонны связывать именно с этим фактом. 
Нет сомнений в том, что учёные тоже захотят поб- 
лиже познакомиться с изображением. 
                                                              «Народная газета»   
                                                                 8 февраля 2008 г.  

На склоне промышленного карьера после На склоне промышленного карьера после На склоне промышленного карьера после На склоне промышленного карьера после 

дождя дождя дождя дождя ««««вырисовалсявырисовалсявырисовалсявырисовался»»»» лик Девы Марии лик Девы Марии лик Девы Марии лик Девы Марии    



      Рускі паэт Міхаіл ТКАЧОЎ 
 прапануе ўвазе верш, прысве- 
 чаны  роднай  вёсцы: 
             Д е р е в н я . 
 Деревня, деревня, бурьян 
                                     и ковыль, 
 Ты радость и горечь, и сила! 
 Ты вечная боль,  
                       печальная быль, 
  И прошлое ты не забыла... 

  Тебя разоряли, порою -- дотла! 
  Кто скажет, сколь горя досталось? 
  У дома берёзка, у речки ветла, 
  И всё это -- Родиной звалось! 
           Что было, уж нет, оно умерло, 
           Погостом осталось -- наследство... 
           Вот солнце огромно, как раньше, взошло, 
           И вновь возвратился я в детство. 

 
      Галоўны рэдактар газеты  
 Аляксандр  ТАРПАЧОЎ,  як  
 заўсёда, шчыра  і  з розумам,  

 разважае  над актуальнымі праблемамі нашага  
 грамадства: 
         “...После принятия Национальной программы 
 демографической безопасности,  усиления внима- 
 ния государства к этой проблеме у нас, слава Бо- 
 гу,   рождаемость   пошла  вверх,   смертность -- 
 вниз.  Это спецы называют «смыканием демогра- 
 фических ножниц».  И  хотя  население  в  стране 
 всё равно пока сокращается, но уже не так быст- 
 ро, как два-три года назад.   Но я вот что думаю: 
 нам  ведь  не просто надо  «плодиться  и  размно- 
 жаться»?  Нам  ведь  нужны  не  лишние двуногие  
 особи,  а развитые,  мозговитые, здоровые мора- 
 льно и физически ЛЮДИ.   Но практика доказыва- 
 ет:   мозговитые  и здоровые редко рождаются в 
 семьях,  не  просыхающих от беспробудного пьян- 
 ства.  Так, может, пресловутыми «демографиче- 
 скими ножницами» лучше не фигурально размахи- 
 вать,  а,  например, «отчекрыжить» ими кое-что 
 от громадья наших алкогольных планов?  В стра- 
 не более 175 тысяч человек  в  той или иной сте- 
 пени  --  алкоголики,  а  мы ежегодно 20% выпуска 
 хмельного зелья прибавляем.  Скоро уже по 11 ли- 
 тров  на  чуть живую среднюю душу выпивать за 
 год начнём! Что в итоге? Мы вбухиваем десятки 
 миллиардов в реализацию демографической прог- 
 раммы,  а  одновременно миллиарды -- в производ- 
 ство спиртного,  от  которого -- ежегодно новые 
 тысячи  несчастных  сирот,  новые  питомцы пе- 
 чально известных специнтернатов,  новые мало- 
 летние преступники.   И  эти «ножницы» затрат 
 всё  больше расходятся.   А  потом  понадобятся 
 новые миллиарды на новые сиротские дома, спец- 
 интернаты, спецколонии для малолеток.  По мне 
 так эти  «ножницы» страшнее демографических, 
 поскольку  они отрезают главное качество  (здо- 
 ровье) от самого «демо»  --  то есть народа». 

        

   З  канца лютага,  як правіла,   
 паўсюдна распачынаўся ацёл  

  
 

 
 кароў.  Нават святога Вакулу,  які ўшаноўваец- 
 ца 19 лютага па царкоўным календары,  назва- 
 лі  Цялятнік. 
      Ацёл  -- гэта вельмі адказны момант, ад яко- 
 га  залежыла не толькі здароўе цяляці,  але і са- 
 мой каровы -- хатняй карміліцы, а значыць, за- 
 лежаў і дабрабыт сям’і. 
     Падчас  ацёлу  непажадана  прысутнасць  па- 
 бочных асоб, каб “дрэнныя” вочы не наклікалі 
 хваробы,  таму  карову  і  цялё  неабходна было  
 апырскаць святой хрышчэнскай вадой  і  абсы- 
 паць чацвярговай соллю. 
      Лічылася,  што  цялё будзе добра расці,  калі 
 адраз  у пасля  ацёлу  абкурыць  цыцкі  каровы 
 грамнічнай свечкай,  чаборам.   Каб  карова  не 
 страціла  малако,   яе  абсыпалі  асвечаным  на  
 Спаса макам. 
      Паслед   пажадана  адразу  закапаць  у  гной,  
 каб карова яго не з’ела, у адваротным выпадку 
 малако будзе пеніцца да наступнага ацёлу. Пры 
 гэтым неабходна прачытаць замову: 
     “Матуля-рагуля,  як ты стаіш,  так і стой. З 
 нагі  на  нагу  не пераступай,  хвастом не махай,  
 галавой  не  круці,  лёгка  даіся  і  дадому заўсёды 
 вярніся”.     Ці:    “Рагуля-баравуля,  так  стаяла  
 твая бабуля,  так стаяла  твая  матуля  і  табе 
 так стаяць наказвала”. 
      Да  нашых  дзён вясковыя знаўцы народнай 
 мудрасці  ведаюць   і   выкарыстоўваюць  адзін 
 эфектыўны сродак ад хвароб, сурокаў  і  іншых 
 злых сіл:   карове першага ацёлу надпільваюць 
 адзін ці абодва рагі,  прасверліваюць дзірачку і 
 туды  вельмі  акуратна  заліваюць кроплю вад- 
 кага срэбра (ртуці).   Карове  з  такім  абярэгам  
 нічога не страшна. 
     Ёсць  яшчэ  адно  правіла,  якое добра ведала 
 клапатлівая  гаспадыня.  Пасля  ацёлу  каровы  
 неабходна ўважліва лічыць удоі.   Толькі пасля 
 трэцяга  ўдою  да  каровы пушчалі цялё,  пасля  
 дзевятага -- варылі “малодзіва”,  і толькі пасля 
 40-га ўдою можна было піць сырадой. 
      Словы, калі карова прынесла прыплод: 
       -- Добры дзень, кароўка! 
       -- Здароў! 
       -- Прыйшла  к   табе  я   і   з   
 хлебам, і соллю, і ласкай,  а ты  
 ля мяне -- малочна,  а сама для  
 сябе каб не была ўрочна. 
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                                                                                                     лістападзе 2007 года  
                                                                       “Брылеўскі  летапіс”  
                                                                    звярнуў  увагу на  
                                                                          тэхналогію вытвор- 
                                                                                    часці  ў нашай мяс- 
                                                                                    цовай   кацельнай,   калі  
                                                                                    даводзіцца ўручную рых- 
                                                                                    таваць дровы.  Праз не- 
                                                                                    каторы  час  пасля  пуб- 
                                                                                    лікацыі на падворку ка- 
                                                                                    цельнай рэгулярна па- 
                                                                                    чалі  з’яўляцца камун- 
                                                                                    гасаўскія   грузавікі  з  
                                                                                    торфабрыкетам.  Па  
                                                                                    словах    работнікаў 
                                                                                    брылеўскага ўчастка  
                                                                                    “Жылкамгаса”, альтэрнатыўнае  
                                                                                    паліва таксама патрабуе фізічных намаганняў, але ў  
                                                                                    меншых памерах, чым дровы.   Разумныя і эфектыў- 
                                                                                    ныя  суадносіны  выкарыстання  розных відаў паліва  
                                                                                    павінны абавязкова станоўча адбіцца на прадукцый-      
                                                                                    насці працы кацельнай. А гэта, у сваю чаргу, прыня- 

                                                                                                                                           
                                                                                                                                                     
                                                                                     
                                                                                      

  Сяргей Анатольевіч Васюрэнка  
  старанна працуе  

  з  любымі відамі паліва. 

 се значна больш цяп-   
 ла  ў  нашыя дамы. 

     Мікола ЯЦКОЎ. 
            Фотаздымак аўтара. 

Крыгаход на рацэ Рудэя 
ля вёскі Качурына. 
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